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Katrin Adler & Stephanie Bahr

Körperlich-sportliche Aktivität von Kindern im Übergang vom Elementarbereich in den Primarbereich
Nationale und internationale Studienergebnisse zeigen, dass die körperlich-sportliche Aktivität von Kindern im 
Übergang Kindergarten-Grundschule bedeutsam abnimmt und Inaktivität zunimmt (Reilly, 2016). Mädchen sowie 
Kinder mit Migrationshintergrund scheinen davon besonders betroffen zu sein. Dabei wirkt sich ein höheres mode-
rat bis intensives Aktivitätsniveau positiv auf schul- und übergangsrelevante Kompetenzen von Kindern aus.

Physical activity in children during transition from kindergarten to primary school
Results from national and international studies show that children’s physical activity declines and inactivity 
increases during transition from kindergarten to primary school (Reilly, 2016). Especially girls and children with 
migration experiences applies as vulnerable groups. Thereby, required transition and academic related competen-
cies were positive affected by higher levels of moderate to vigorous physical activity.

Kathrin Freudenberger & Elke Gramespacher

Eine Frage der Haltung?! Überzeugungen von schweizerischen Kindergarten-Lehrpersonen zu Bewegung und Sport
Die Transition vom Kindergarten in die 1. Klasse geht oft mit einer Abnahme physischer Aktivität einher. Die BeKiPri 
(Bewegt vom Kindergarten in die Primarstufe) Teilstudie erhebt Überzeugungen von Kindergarten-Lehrpersonen zu 
Bewegung und Sport und zeigt, dass Bewegung zur Strukturierung und Rhythmisierung im Unterricht genutzt wird. 
Die befragten Lehrpersonen waren der Überzeugung, dass Kinder sich in der Pause sowie im „Bewegungszimmer“ 
selbstorganisiert bewegen, beschrieben aber auch ein abnehmendes motorisches Kompetenzniveau der Kinder.

A Question of Attitude?! Swiss Kindergarten Teachers’ Convictions on Movement and Sports
The transition from kindergarten to first grade is often accompanied by a decrease in physical activity. The BeKiPri 
(Movement from Kindergarten to Primary School) sub-study compiles teachers’ convictions about movement and 
sports, which show that movement is used to structure the class and set the rhythm. They are convinced that chil-
dren move in a self-organized way during their break and in the “movement room,” but also describe a decline in 
the children’s motor skills.

Kathrin Bretz, Johanna Kress, Ilaria Ferrari & Christian Herrmann

Auf die Familie kommt es an? Zur Bedeutung familiärer Faktoren für die motorischen Basiskompetenzen von Kindern
Motorische Basiskompetenzen sind die Voraussetzung für die Teilhabe an der Sport- und Bewegungskultur und 
Basis für die Entwicklung weiterer sportspezifischer Fertigkeiten. Im Beitrag wurden die motorischen Basiskompe-
tenzen separat für Kindergarten und Primarschule untersucht und Zusammenhänge mit familiären Faktoren, wie 
z. B. der Unterstützung der Kinder beim Sport, berechnet. Dabei zeigten sich kleine positive Zusammenhänge zwi-
schen den motorischen Basiskompetenzen und familiären Faktoren. 

Does the Family Make the Difference? The Influence of Family-Factors on Children’s Basic Motor Competencies
Basic motor competencies are prerequisites for participating in movement culture and are necessary for develop-
ing additional sport specific skills. The authors examined these motor abilities for children in kindergarten and 
elementary schools and researched the correlations with family-factors, for example, support for children in sports. 
Thereby they found low significant positive correlations between the basic motor competencies and family-factors.

Christian Andrä & Tina Kowalzik

Bewegtes Lernen. Körpererfahrung und sensomotorisches Lernen als Grundlage von bewegten Lernprozessen
Die Übergangsphase vom Kindergarten in die Primarstufe unterliegt einer großen Strukturveränderung. Unge-
wohnte Erlebnisse mit neuen (körperlich wenig aktiven) Lern- und Erfahrungswelten erfordern teils langfristige 
Anpassungsprozesse. Vielfältige Körpererfahrungen aus dem Kindergartenalter sowie bewegte Lernprozesse 
geben dem Kind Vertrautheit und bilden eine wertvolle Grundlage für ein aktives, multisensorisches und erfolgrei-
ches Lernen. In diesem Beitrag soll die Bedeutung von Bewegung bzw. Körperlichkeit für nachhaltige Lernprozesse 
thematisiert werden. Auf der Basis von wesentlichen Grundlagen der Körpererfahrung in Bewegung und Sport 
wird der Fokus über essenzielle Sinneserfahrungen zu sensomotorischen Lernprozessen geführt, deren großes 
Potenzial für allgemeines (schulisches) Lernen und eine positive Entwicklung herausgestellt wird.

Learning in Motion  
Body Awareness and Senso-Motoric Learning as Bases for Learning Processes through Movement
The transition from kindergarten to elementary school is accompanied by immense structural changes. Unusual 
experiences in new (physically less active) learning contexts partially require long-term processes of adaptation. 
Thereby a  multitude of physical experiences made during kindergarten age as well as learning processes through 
movement provide children with familiarity and offer a precious base for active, multi-sensual and successful 
learning. The authors discuss the significance of movement and physical awareness for meaningful long-term 
learning processes. With reference to essential basics of physical experience through movement and sports, the 
authors focus on key sensual experiences and senso-motoric learning processes which offer a great potential for 
general learning (in schools) and for a child’s positive development.




